

SONIA MARTÍNEZ BUENO

Doctora en Ciencias de la Información

Introducción.

La prensa, desde su nacimiento, como testigo y como narrador de los acontecimientos que definen y marcan una realidad concreta, debería ser un punto de referencia a la hora de abordar el análisis de cualquier momento histórico contemporáneo. Realizar un estudio de la prensa en una provincia no es sino acometer el examen de una parte de su historia. Desgraciadamente, y refiriéndonos a Cuenca, muchos de los periódicos aquí publicados durante el siglo XIX y primera mitad del XX no se han conservado hasta nuestros días. Y de una gran mayoría de ellos no se dispone de todos los números que vieron la luz. Sin embargo, nos ha parecido interesante tratar de determinar cuál fue la estructura, los contenidos y la influencia que tuvieron en los lectores de aquellos años. Para ello nos hemos centrado en un periódico conguense representativo del aparato político y de comunicación del bloque republicano, *República*.

1. Contexto histórico: estructura socioeconómica y política de Cuenca durante el primer tercio del siglo XX.

El territorio de la provincia de Cuenca presenta unas características especiales que, a lo largo de la historia y con prolongación hasta el momento presente, impide que se pueda hablar de homogeneidad social, económica, demográfica y cultural en toda su extensión². Por el contrario, existen tres comarcas bien diferenciadas con particularidades únicas que siempre han marcado la



Comarcas de la provincia de Cuenca.

evolución de cada zona: La Sierra, La Mancha y La Alcarria² y que, salvando los cambios introducidos por el transcurrir del tiempo, perviven en nues-

tenía acceso a la tierra (cosa que también sucedía en La Alcarria), La Mancha se caracterizaba por lo contrario: grandes latifundios en manos de unos

El índice de analfabetismo era muy elevado y más acusado entre las mujeres (menos escolarizadas) que entre los hombres. Ello contribuyó a incrementar el electorado analfabeto cuando en 1932 se obtuvo el voto femenino.

tros días. Así, durante el primer tercio del siglo XX, la mayor parte de la riqueza de nuestra provincia (unas dos terceras partes del total) descansaba en la agricultura. Pero si en La Sierra predominaban los minifundios (labradores propietarios) y prácticamente todo el mundo

cuantos terratenientes y abundancia de jornaleros asalariados. La ganadería ocupaba el segundo lugar, aunque su peso era mayor en La Sierra que en La Alcarria o en La Mancha. En realidad, funcionaba como un complemento a la economía familiar. En cuanto a la indus-